



viernes 24 de febrero de 2023

La Laguna pone en marcha un programa comunitario pionero para impulsar la participación del pueblo gitano en la vida del municipio

Bienestar Social, ULL y E Rroma Va se unen en una iniciativa centrada en la inclusión de una de las comunidades gitanas más antiguas y amplias de Canarias



Presentación proyecto inclusión pueblo gitano

El Área de Bienestar Social del Ayuntamiento de La Laguna y la Federación Sociocultural E Rroma Va, con la colaboración del Vicerrectorado de Cultura, Participación Social y Campus Ofra y La Palma de la Universidad de La Laguna (ULL), han puesto en marcha un proyecto para reforzar la inclusión social del pueblo gitano del municipio y generar una cultura de respeto y participación que una a todas las comunidades y que permita luchar contra el antigitanismo.

Se trata de una acción en dos partes, que incluirá el Curso en Mediación Intercultural, Participación Ciudadana y Promoción de la Cultura Romipen (Gitanidad) y un programa pionero de encuentros comunitarios, una propuesta que busca empoderar a la población gitana que reside en el municipio y que sea la

protagonista de su propio proceso de inclusión, pero también, desterrar prejuicios e impulsar la participación de esta importante comunidad local en la vida y en las políticas públicas del municipio.

La Laguna cuenta con una de las poblaciones gitanas más antiguas y amplias de Tenerife y de Canarias, y con un importante movimiento asociativo muy implicado en el desarrollo de esta comunidad. Además, la localidad ha puesto en marcha la Mesa Municipal del Pueblo Gitano, en la que están representados todos estos colectivos y todas las formaciones políticas de la Corporación lagunera, un espacio en el que se trabaja en políticas para favorecer la integración y en defensa de la dignidad, la no discriminación y la igualdad de oportunidades. Una acción institucional que da un nuevo paso con este proyecto comunitario para la inclusión del pueblo gitano de La Laguna, que se ha presentado hoy en la Casa de los Capitanes de la ciudad histórica.

El concejal de Bienestar Social, Rubens Ascanio; el director del Aula Cultural de Participación Ciudadana de la ULL, Manuel Hernández Hernández; el doctor y codirector del Curso en Mediación Intercultural, Participación Ciudadana y Promoción de la Cultura Gitana de la Universidad de La Laguna, José Carmona Santiago, y el



C/ Obispo Rey Redondo, 1. - 38201 La Laguna - Tlf. 922 601 100

presidente de la Federación Sociocultural E Rroma Va y vocal del Consejo Estatal del Pueblo Gitano, en representación de Canarias, José Carmona, explicaron hoy todos los detalles de esta iniciativa, con la que se espera avanzar "en la inclusión y mejora de la calidad de vida de esta importante comunidad local".

Así lo anunció Ascanio, quien destacó "la construcción, en estos últimos años, de un interesante espacio de trabajo y de diálogo, en el que se han puesto sobre la mesa muchas problemáticas vinculadas con la juventud, la igualdad, el acceso a la vivienda, la relación con la administración o el acceso a los derechos sociales básicos. Con esta Mesa, cumplimos el mandato del Pleno y el compromiso de desarrollar los marcos estatal y europeo en nuestro municipio, y ya estamos trabajando en la primera estrategia municipal para la plena inclusión social, laboral, educativa y económica de la población gitana local".

En el avance de esa estrategia, "ya se están desarrollando iniciativas como este proyecto, diseñado con el apoyo de la ULL y del Ayuntamiento, pero y lo más importante, desde y con la comunidad, un paso fundamental", manifestó el concejal, "en un municipio que promueve y defiende los derechos humanos, la dignidad, la no discriminación y la igualdad de oportunidades".

Para Manuel Hernández, este es un ejemplo más de una ULL que "está abierta a la sociedad, a sus necesidades y propuestas. Merced a ello, se han firmado convenios con dos asociaciones gitanas muy importantes y representativas; estamos elaborando un repositorio de investigaciones científicas realizadas en torno a la realidad del pueblo gitano y tenemos la suerte de contar con un doctor que pertenece al pueblo gitano y que va a desempeñar un papel que, confiamos, será de largo recorrido". Asimismo, recordó que, desde el Aula, "trabajamos para animar a ir construyendo puentes de entendimiento y esta es una acción en la que estamos muy interesados, que nos va a permitir conocer, directamente, la realidad y demandas del pueblo gitano".

Por su parte, el codirector del curso, José Carmona Santiago, agradeció a "todas las personas que hacen posible que la inclusión del pueblo gitano esté dando pasos reales, no simplemente políticas que se quedan en los despachos, sino que aterrizan en la ciudadanía. Recibimos esta propuesta por parte del Ayuntamiento y de la Federación y, como personas que luchamos por los derechos del pueblo gitano, nuestro equipo vio una oportunidad para fomentar valores tan importantes como la cultura de la paz, de la participación y de la mediación".

En este sentido, "entendemos que, para empoderar a los pueblos, lo primero es potenciar que puedan expresarse desde la asertividad, el diálogo y el respeto a las diferencias. De ahí que este curso salga adelante con la participación de estas tres entidades hoy presentes" y con el objetivo de promover una "cultura de la mediación, de la participación ciudadana, y de la visibilidad de la cultura romipen, en una estrategia contra el antigitanismo".

Con casi 60 personas matriculadas, "estamos trabajando desde distintas sensibilidades y esperamos que, a partir de esta formación, las mesas comunitarias que se van a poner en marcha cuenten con personas que dialoguen y construyan un mundo mejor", añadió





C/ Obispo Rey Redondo, 1. - 38201 La Laguna - Tlf. 922 601 100

De hecho, las mesas de trabajo serán una de las partes más novedosas de este proyecto. Así lo destacó el presidente de la Federación E Rroma Va, José Carmona, entidad que ha planteado este proyecto "ante la necesidad de enseñar a nuestra gente la importancia de la participación, también con el pueblo no gitano, y de contar con profesionales interesados y capacitados en la participación y en conocer las necesidades de los colectivos".

Objetivos

El objetivo principal de este proyecto es capacitar a las personas del pueblo gitano que residen en el municipio de La Laguna, así como a estudiantes universitarios, profesionales del ámbito de la intervención social, el movimiento asociativo y en otras instituciones públicas o privadas en mediación intercultural, participación ciudadana, cultura romipen y antigitanismo. Para ello, se acompañará y tutorizará a la población gitana en la parte inicial de la capacitación (acceso a aulas virtuales, realización de tareas y exámenes, etc.), así como al resto de colectivos al que está dirigido.

Aotro de los fines fundamentales es fomentar el conocimiento de la cultura romipen en el municipio como estrategia contra el antigitanismo, para lo que se realizará una jornada de promoción de estos valores y en la que participarán las personas formadas, así como las personas profesionales del pueblo gitano de Canarias.

Además del curso, con certificación emitida por la Universidad de La Laguna, se realizarán cuatro encuentros comunitarios orientados a las personas gitanas que residen en el municipio lagunero y a las y los profesionales que interactúan con población gitana, en los que las personas formadas tendrán participación y donde se espera que surjan iniciativas emprendedoras de inclusión social.

Este proyecto permitirá a las personas participantes ahondar en la cultura romipen desde el diálogo intercultural, observarán la historia del pueblo Gitano desde una perspectiva decolonial, conocerán la cosmovisión gitana, etc. Lo que les permitirá futuras intervenciones inclusivas que potencien la autonomía y el desarrollo integral de las personas usuarias.

Se estima que esta iniciativa beneficiará, de forma directa, a casi un centenar de personas del municipio de La Laguna, entre las que se incluye a las personas del pueblo gitano de La Laguna, estudiantes universitarios, profesionales del ámbito de la intervención social, el movimiento asociativo y otras instituciones públicas o privadas; y, de forma indirecta, a las miles de personas de etnia gitana que residen en Canarias.

Más de 80 años en Canarias

El pueblo Rroma Caló reside en la Comunidad Autónoma de Canarias desde 1940, con una población estimada de 8.000 personas. Como evidencia la tesis doctoral de José Carmona Santiago, codirector del curso presentado hoy, "en las Islas no hay zonas guetizadas para población gitana, como se dan en algunas partes de la Península Ibérica, estando la infancia gitana totalmente escolarizada y contando con más de una decena de mujeres gitanas universitarias. Sin duda, el Pueblo Caló está integrado en los municipios canarios en los que residen".





C/ Obispo Rey Redondo, 1. - 38201 La Laguna - Tlf. 922 601 100

Tal y como recoge el proyecto, "si bien en décadas atrás las habilidades comerciales de las familias gitanas y las condiciones del Archipiélago les permitieron su integración, los cambios sociales de los últimos años han aumentado su nivel de vulnerabilidad social. Cabe destacar que, a pesar de haber una cuarta generación de personas gitanas nacidas en Canarias, dicha población aún es desconocida y aún siente que son discriminados".

En definitiva, señala, "las familias gitanas están integradas, pero no incluidas. Si bien es cierto que ha sido un avance su integración, pero no es suficiente, se está en la obligación de incluir la cultura romipen en la vida sociopolítica de las Islas, ya que así será la mejor estrategia para luchar contra la discriminación y el antigitanismo". Y para alcanzar esta inclusión, es indispensable que los y las profesionales del ámbito social sean capaces de gestionar la diversidad, lo que conlleva contar con una mirada limpia de prejuicios, potenciar el diálogo y la horizontalidad".